
 

 

 

 

３８年の時を経て 安曇小中学校 

延期した１０月１７日。この日も雨予報でした。 

朝６時３０分。上高地河童橋のライブカメラを見ると、河童橋の上には傘をささずに記念写真を撮る人の姿。

厚い雲がかかっていますが、岳沢カールが見えていました。 

この上高地遠足に向けて、小学校時代から学んできたことを小学生はじめ後輩に伝えるために、安曇祭の準備

と同時進行で上高地周辺の下見をし、手作りのパンフレットを用意してくれた中学校 2年生。１０月８日の雨で

延期になった上高地清掃遠足では、あまり多くは語らない中２の皆さんですが、この雨に「えー」の顔。そして

「何で雨なんだよ！」と心の中で呟いていたのかもしれません。 

小学校と中学校。地域と学校。それを丸ごと包み込む安曇。上高地。晴れの日もあれば、曇りの日も、雨の日

もある。短い時間でも、小中学校全校で上高地に行くことに、そして、この中学校 2年生が中心となって遠足を

行うことに大きな意味がある。そう決心して、散策のみの上高地清掃遠足に行くことを決めました。 

改めまして、いつも本校の教育活動へのご理解とご協力を賜りますことに心より感謝申し上げます。 

安曇校だより Ｎｏ８ 

令和４年 １０月３１日（月） 

校 長   山口 昇一 
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過去の歴史をさかのぼること、昭和４７年。学校日誌の中に「上高地全校遠足」が登場します。 

当時は昭和の登山ブームの最中（1960～1970 年代末）。昭和４０年に上高地バスターミナルがオープン、

昭和 42年には第 1回の上高地開山祭が催されています。上高地にもたくさんの人が入り、山ではゴミ問題も山

積していました。安曇小学校では、当時から遠足時にゴミ拾いをしていたようです。 

昭和４７年１０月１３日（金）。それまでの遠足では各学年が別々の場所に行っていたようですが、この年の

学校日誌には以下のように記されています。           【上高地へ全校遠足実施】 

◆バスは「上高地を美しくする会」が無料で 2台提供してくれた。 

◆８：１０出発 上高地村営ターミナル着。 

◆村営ホテルでゴミ拾いのビニール袋等を渡してもらう。 

１・２年 大正池周辺      

３・４年 明神池周辺 

５・６年 明神から徳沢まで行動する。 

◆帰校 ３時５０分 

◆本年は、昨年に比べてゴミは全体に少なかった。 

◆反省会を持ち、決定したこと 

・毎年上高地遠足を実施する。 

・「上高地を美しくする会」には年度当初から計画を出しておく。 

・６コースを設けて毎年コースに変化を持たせるようにすることを研究する。 

 

 

この翌年（昭和４８年）１０月１６日（火）の上高地清掃遠足に

は、SBC放送が取材に同行し、当時の３・４年生の活動を取材し

たそうです。（この年から正式に「清掃遠足」の名が登場） 

昭和４９年１０月１７日（木）の清掃遠足の様子が新聞に取り

上げられていました。（右写真） 

 

【“ゴミの山”に奮闘】～上高地・美ヶ原 小学生と老人クラブ～ 

秋晴れの１７日、北ア・上高地では小学生たちが、また、美ヶ原高原では老

人クラブの人たちが、清掃活動に汗を流した。どちらも、自分たちの身近な観

光地を、自分たちで美しくしようとおこなった。 

上高地では、南安曇安曇村の安曇小学校（松沢庄士校長）の全校児童

１３０人が、清掃遠足で訪れた上高地一体をきれいにした。自然を大切にする

心と、よそから来た観光客にすこしでもよい気持ちで見てもらおうと、実施したも

の。▷午前８時に学校を出発した児童たちは「上高地を美しくする会」からさしま

わされた 2 台のバスに分乗、同 9 時半に上高地に到着。ビジターセンターで

話を聴いたあと、ゴミ袋とおやつのジュースをもらって、１、2 年は田代池、大正

池方面、３，４年は明神池方面、５、6 年は徳澤方面に向かってさっそく清掃を

開始した。▷ゴミは年々減って来たというが、種類は増え、ビニールやカンなど、

消えないものが多くなったという。（後略） 

 

調べる中にはこんなことも書いてありました。 

◆昭和５２年（１９７７年）の５・６年は、なんと「岳沢ヒュッテまでの登山道の清掃」をしたという記録がありました。そして翌５３年は「穂苅

新道」という、まだ横尾の橋がしっかりしていない頃にあった明神から横尾の出合いにかけての歩荷道の清掃もしていた、とのこと。 

◆昭和５５年（１９８０年）１０月２０日（月）は雨。翌日に延期→１０月２１日（火）も雨。２７日（月）に延期。 

→そして２７日「中止に決定。上高地降雪。道路不通」 今年のように、天候に恵まれない年もありました。 

◆当時の上高地清掃遠足は小学校だけの行事でした。この日、中学生は写生会を行っていました。 



少しだけですが、上高地清掃遠足の写真が残っていました。今からなんと 44年前の写真！昭和５３年（１９

７８年）１０月２３日の上高地清掃遠足です。もしかしたら、お家の方がいるかもしれませんね。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事前説明会の様子。中学生の用意した地図を見て、

みんなでコースの確認をする。 

河童橋 みんなカッパで ハイチーズ！ 

無事にインフォメーションセンターに着。お疲れ様。 ウエストンレリーフの前で。みんな元気！ 

岳沢カールをバックに。昭和のゴミの多さにびっくり！ 
河童橋下流の左岸より。上は三代目の橋 

令和 

昭和 



西堀栄三郎 博士について 

昭和５３年度の清掃遠足の際に、「上高地を美しくする

会」と西沢権一郎長野県知事より表彰がありました。同

時に西堀栄三郎博

士もご来校いただ

いております。 

冒険家、教育者、哲学者・・・京都大学出身で、研究はもとより、第１次南

極越冬隊に参加されたり、チョモランマ登頂を果たしたり。大学時代にはア

インシュタイン博士を京都にご案内している、という逸話も残っています。

いろんな肩書を持つ西堀先生。多くの名言を残していらっしゃる西堀先生。

本校にいらっしゃった際に色紙をいただいております。学校の中に飾ってあ

ります。探してみてください。 

 
１0/29「みんなとつくる 学習シート」６年

生が出題 上高地「御船神事」 

１０月２９日（土）の信濃毎日新聞１８面に、上高地明神池で

毎年秋に行われている（本年度は 3 年ぶり）「御船神事」の記

事について、小学校 6年生が問題を提供しました。ぜひ問題に

取り組んでみてください！ 

 

 

 

 

 

■お子さんの生活や健康について一緒に考えてみませんか 

１１月１５日（火）学校保健委員会 
  先日、お便りでお知らせいたしました学校保健委員会です。ぜひご参加ください。なお、講演会と懇談会の実

施時刻から、下校時刻が早まりますので、ご確認をお願いいたします。 

１ 日 時  11月１５日（火） 午後２時１５分から４時３０分 

２ 場 所  安曇小中学校  体育館 

３ 内 容  ①講演会「私たちの大切な心臓と血管をまもる食事と運動 

山間部における生活習慣病と小児生活習慣病予防」 

講 師   信州大学医学部保健学科 

教 授   伊澤 淳 先生 

              ②学校保健委員会 

              学校医高橋先生（島々診療所）と保護者の皆様、職員による懇談会 

        ４ 下 校 １５：２０小中完全下校（バス １５：３６  タクシー１５：３０） 

出展 探検の殿堂 西堀榮三郎記念館 HPより 


